
全国政协委员、西藏奇正藏药股
份有限公司董事长雷菊芳认为，政府
的目光要长远一些，要从长计议。

“现在雾霾也好，土地污染、水源
污染也好，情况已经到了很严重的程
度。可是我们看到一些新的开发区

在招商的时候，对这些教训并没有认
真吸取，对解决这些问题缺少长远的
眼光。”雷菊芳委员说。

让雷菊芳委员有这样感慨的还
有另一件事。“现在我们几千万投下
去，开发一种新药出来，很快功能类

似甚至同名的药就出来了，有时候全
国甚至有上百家都在生产同样的产
品。”雷菊芳委员说，原创者投入大量
资金但得不到保护，仿冒者虽然能得
到暂时的利益，但长远来看会影响整
个产业的发展。

如何处理好政府与市场的关系，让市场在资源配置中发挥基础性作用，企业界的代表委员呼吁——
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全国政协委员、招商银行行长马
蔚华说，只有减少行政审批，才能真
正发挥市场作用。审批过多，不仅导
致效率低下，还容易滋生腐败现象。

马蔚华委员说，从一定意义上
看，应对国际金融危机中，积极的财政
政策、宽松的货币政策创造了需求，但
一定要明白，这是应对危机不得已的
做法。

近些年来，财政增速都高于国内
生产总值增速，马蔚华委员认为，对
于我们这样一个发展中国家来说，财
政增速适当高一点是应该的，因为基
础设施建设需要较大投入。但是如
果长期这样就不一定合适，容易造成
企业争项目，形成产能过剩。根源还
是在审批，在政府对经济的直接干
预。这样的审批既没效率也不公平，

弄得大家都来跑项目。
“政府的职能在于制定规则，监

督公平，打击违反规则的行为。”马蔚
华委员说，我们需要一个公开透明、高
效务实、公正廉洁的政府。政府应该
多提供公共服务、公共产品，我们目前
在这方面做得还不够。对社会事务的
管理，应该更多让社会组织、公益组织
参与进来。

全国政协委员、上海复星高科技
（集团）有限公司董事长郭广昌说，政
府首先要厘清规则。现在政府职能
部门的自由裁量度太大，边界不清。
往往是政府部门想做的事情做得很

快，政府部门没列入重点的事情，办
起来就很难。

“光厘清规则是不够的，更重要
的是尊重规则。不仅政府部门要尊
重规则，公众也要尊重规则。”郭广昌

委员呼吁企业家带头尊重规则。
“大家都尊重规则，效率就提高

了。”郭广昌委员说，改革需要有耐
心，要一点一滴去推动，既要看到困
难所在，还需要假以时日。

全 国 人 大 代 表 、金 山 软 件 有
限公司董事长雷军准备了一份议
案，希望能够改进企业工商注册
的效率。

“在全球大部分地区，注册一
家企业一天就能搞定，而我们两三
个月都拿不到审批批复，手续极其
复杂。这点是否可以学学发达国
家呢？”雷军代表说，没想到两会前
夕，工商总局在珠海、深圳推行了
试点，工商注册不要注册资金、不
要注册地址文件、不要经营范围，3
个工作日内批复，这让他很高兴，

“这说明政府部门还是看到了问题
所在并能够作出改进。”

如何处理好政府与市场的关
系，雷军代表认为，对政府而言就

是两句话：不该管的坚决不管，该
管的一定要管好。

“公司注册就是政府不该管的
事情，设置注册门槛并不能完全挡
住骗子公司，是不是骗子公司应由
市场竞争、用户自我鉴别和社会诚
信机制来鉴定。”雷军代表说，他在
做天使投资的过程中，就发现很多
政策有不完善之处，比如《公司法》
就有很多细节离公司实际运营很
远，这给企业造成了困难，“我希望
在 5 年履职期内，能推动修订《公
司法》一些不完善的条款。”

对于该管的事情，政府一定要
管好。雷军代表说，“假冒伪劣盛
行，市场秩序混乱，这是政府应该
管的事情。”
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针对我国工业基础产业一些关键技术设
备仍依赖进口、战略性新兴产业还处在起步
阶段的现状，全国人大代表、唐山三友集团董
事长么志义认为，必须从战略高度进一步提
升产业科技创新能力，推进产业转型升级，实
现工业产业跨越发展。

他建议：一是完善产业政策体系，鼓励发
展战略性新兴产业，也要鼓励传统产业、基础
产业的技术提升；二是建立引导和约束机
制，国家和地方科技计划项目支持的重点向
企业倾斜，鼓励高校、科研院所与企业合作
进行产业技术研发；三是利用税收杠杆对企
业的经营投入、增长方式等进行调整，激发
企业增加研发投入，可考虑将企业科技投入、
人才吸纳、技术储备、专利申请等指标作为核
定减税力度的依据，引导企业实现由资源消
耗型增长、制度垄断性增长向科技创新型增
长转型。

（本报记者 雷汉发整理）

“做大做强制造业，难在转型升级，核
心是自主创新，最紧迫的是人才缺乏，包括
领军人才和蓝领技术工人。”全国人大代
表、奥克斯集团有限公司董事长郑坚江代表
在谈到传统产业转型升级时，对人才问题非
常感慨。

目前，就企业发展而言最大的困难是人
才匮乏。企业需要的大量的优秀大学生，一
部分往国外跑，一部分向公务员队伍、事业
单位挤。此外，企业自主创新、转型升级、
拓展新项目时，蓝领工人也招不足。这是因
为我国的现代职业教育发展还不快，不能适
应企业转型升级的需要。现在社会上有一部
分人对职业教育存在偏见，不愿把子女送到
职业学校学习。这都严重制约了企业转型升
级发展。

郑坚江代表建议，要加强宣传和教育，
传递正能量。对优秀大学生、名校大学毕业
生进行更多的人生观、价值观、爱国主义教
育。要制定和完善政策措施，引导大学生到
企业工作。此外，还要增加财政投入，切实
办好现代职业教育。

（本报记者 郁进东整理）
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么志义代表——

提升产业科技创新能力

本版编辑 童 娜 祝君壁 陈果静

酒钢始建于 1958 年，是继鞍钢、武钢、包钢之

后，国家规划建设的第四个钢铁联合企业。经过 55

年的风雨砥砺，已成为我国西北地区建设早、规模

大、黑色与有色并举、产业多元化的现代化企业集

团，现位列中国企业 500 强第 128 位，中国制造企

业 500强第 54位。

艰难困苦 玉汝于成

建厂以来，酒钢“两下三上”，历尽坎坷。酒钢

人在艰难困苦中励精图治，矢志不渝，砥砺奋进，

推动企业不断发展壮大。

改革开放以来，酒钢发展步入快车道。先后实

施了矿山技改、炼钢连铸、高速线材、高速棒材、

中厚板、炉卷轧机、薄板坯连铸连轧、不锈钢等一

批重点建设项目，完成了从采、选、烧到铁、钢、

材的完整配套，形成了嘉峪关本部、兰州榆中、山

西翼城三个钢铁生产基地，现已具备年产 1000 万

吨钢 （其中不锈钢 120万吨） 的生产能力。

2000 年 12 月，“酒钢宏兴”股票在沪交所上市

交易，2009 年“酒钢宏兴”碳钢主业实现了整体上

市。2012 年，酒钢集团营业收入、总资产规模突破

1000 亿元，工业总产值、工业增加值实现较大幅度

增长。

50 多年栉风沐雨，薪火相传。几代酒钢人用心

血和汗水凝聚了“艰苦创业、坚韧不拔、勇于献

身、开拓前进”的“铁山精神”，被树为中国冶金行

业六大企业精神之一，成为酒钢宝贵的精神财富和

强大的精神动力。

转型升级 多元发展

多年来，酒钢集团认真贯彻落实科学发展观，

加快转变发展方式，切实抓好产品结构、产业结

构、产权结构的调整，企业核心竞争力大幅提升，

为酒钢顺利实现“十二五”规划目标奠定了坚实的

基础。

酒钢集团持续依托高起点先进技术的应用和提

升消化吸收再创新能力，实现了产品由线棒向板带

转型，碳钢与不锈钢双向发展的格局。现已拥有目

前国际先进国内领先的薄板坯连铸炼轧生产线、冷

轧主体工艺技术装备和不锈钢在线轧制退火酸洗机

组。碳钢产品覆盖棒、线、板、带四大系列，不锈

钢生产铁素体、奥氏体、马氏体和双相不锈钢等主

要钢种，已成为西北地区重要的碳钢和不锈钢精品

生产基地。

经过多年发展和产业多元化的优化调整，建

材、机械制造、葡萄酒酿造、现代农业、资源开发

等产业也已成为酒钢多元化发展的新生力量。非钢

产业在经营规模、经营理念、经营效益等方面均取

得长足进步，形成了钢铁和相关产业多元并举的发

展格局。2012 年非钢产业收入 327 亿元，同比增长

22%，占比 32%。

酒 钢 集 团 大 力 实 施 品 牌 战 略 。 集 团 公 司 投

资 控 股 的 紫 轩 酒 业 葡 萄 及 葡 萄 酒 成 为 中 国 率

先 通 过 国 家 、 国 际 有 机 产 品 双 认 证 的 酒 类 企

业 ， 荣 获 多 项 殊 荣 和 “ 中 国 驰 名 商 标 ”。 酒 钢

集 团 公 司 JISCO 字 母 及 图 案 被 认 定 为 “ 中 国 驰

名 商 标 ”。

扬帆起航 再谱华章

进入新世纪，酒钢集团以国家“创新型试点企

业”和“国家认定企业技术中心”为契机，坚持

“依托钢、稳住钢、提升钢、延伸钢、不唯钢”的发

展方针，建立了“产学研用”一体化的科技创新机

制和平台，大力推进实施资源、多元化、低成本、

差异化、人才、资产证券化等战略，着力发展

循环经济，抓好节能减排，充分利用新

能源，逐步延伸价值链，努

力推动企业转型跨

越发展。

“十二五”期间，酒钢集团将不断拓展钢铁、装

备制造、特色冶金、能源化工、现代农业五大产业

板块，重点发展钢铁、铁合金、装备制造、资源开

发、综合利用、特色冶金、能源化工、商贸、物

流、现代农业等产业。到 2015 年，酒钢集团力争进

入中国 500 强前 100 位，发展成为甘肃省乃至西北

地区支柱型、示范型、带动型的企业，成为具有核

心竞争力和强大综合实力的国际化大型企业集

团。

放眼量，展宏图，铸伟业，酒钢将

以党的十八大精神为指引，立足百年

基业发展目标，在建设幸福美好

新 酒 钢 的 征 途 上 ， 扬 帆 起

航，再谱华章！
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